

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.  
NÚMEROS SUELTOS 1 0 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y gacetas, línea. 0'20  
En cuarta plana, id. 0'12  
Comunicados, id. 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, viernes, 7 de Agosto de 1885.

N.º 1232.

## SECCION POLITICA

### LA POLITICA DEL MIEDO

Seguramente que los periódicos oficiosos nos tacharian de inhumanos ó poco menos, si en los instantes en que la epidemia asije á gran parte de nuestra península, tratáramos de regatearles el poder, dedicando largos artículos en demostracion de lo mal que lo hace el Gobierno. Ahora que se ha puesto á la órden del día la pertinencia de hablar de política teniendo en casa á ese á quien los escritores de *estilo fabricado* llaman huésped del Ganges, no hemos de ser nosotros quienes á trueque de apechar con el dictado de tibios amantes del país, vayamos á dar riendas sueltas á la pasion de partido, ó á las argucias tan comunes en este diario batallar de la política, para conseguir el triste privilegio de dar al traste con un ministerio que caerá sin que nadie le derribe, porque desde hace largo tiempo está minado por su base.

De lo que no podrán adjudicarnos las culpas, es de que esos mismos conservadores que han hecho tronar á sus periódicos contra aquellos que no depongan sus apasionamientos políticos, sean los primeros en utilizar estos días de infortunio, para poner en juego una política que so color de mirar por la salud pública, tiende á llevar el miedo y á dar más importancia á la epidemia, que la que realmente tiene, allí donde la desventurada administración canovista ha sido causa de grandes trastornos y de lastimar respetables intereses.

Pero no es extraña esta conducta tratándose de conservadores, para quienes sabido es que el fin justifica los medios, y á cambio de que ellos obtengan una suspension de hostilidades que les permitan rehacer sus fuerzas, no paran en barras para calificar de insensatos á aquellos que intenten combatirlos cuando el cólera hace gran número de víctimas en nuestras principales comarcas. Esta suspension de hostilidades, que nosotros desde luego creemos patriótica y aceptaríamos gustosos, sería conveniente, si el Gobierno, en vez de aprovecharla para sus particulares fines, la empleara en ocuparse exclusivamente en dictar aquellas medidas necesarias á aminorar los desastrosos efectos que la epidemia reinante está causando. Mas lejos de eso, después de exigirnos un absoluto mu-

tismo como sacrificio hecho en aras de la patria, el ministerio se entretiene en desarrollar una política de miedo, que infundiendo el pavor por todos lados, hace aparecer al cólera como la maza de Fraga, dispuesta á caer sobre aquellas poblaciones que se obstinan en no secundar los planes del Gobierno, y dando inconmensurables proporciones á la epidemia, hace que gentes timoratas y poco animosas crean que el tratar de quitarnos de encima á esa plaga oficial, sea una verdadera falta de patriotismo y una obcecacion incalificable.

No creemos sea otra cosa que una política de miedo la conducta seguida por el Gobierno en la cuestion de los consumos de Huesca. Al indignarse el heroico pueblo osense por un crimen cometido por dependientes del resguardo, se amenazó al vecindario con que si seguía en actitud agresiva para con las autoridades, se ordenaria la inmediata entrada de tropas procedentes de puntos infestados por la epidemia; con lo cual el Gobierno consiguió hacer del cólera un eficaz agente para aplacar á los exaltados. Poco más ó menos se ha hecho en otras poblaciones, donde los desdichados propósitos rentísticos del señor Cos-Gayon han dado lugar á escenas violentas, y natural es comerender que entre las nuevas tarifas de consumos y la invasion colérica, aunque ambas sean *epidemias*, los pueblos habian de conformarse á sufrir la primera.

Si á estas amenazas materiales unimos el efecto moral que indudablemente produce esa constante algarada que vienen produciendo los periódicos oficiosos, al dar exageradas proporciones á la epidemia, claro está que los hombres de buena fé y poco espertos en política no quieren ocuparse de los asuntos públicos ni terciar en las luchas de partidos, cuando la muerte parece cernirse sobre todas las cabezas; y ese miedo, que en muchos infunde la proximidad de la epidemia, es poderoso motivo para que el Gobierno desarrolle entre tanto una política que le sirva de reparacion á los infinitos descalabros sufridos.

Ya hemos dicho antes que nosotros seríamos los primeros en aceptar una suspension de hostilidades, siempre que el Gobierno, obrando con verdadero patriotismo, no aprovechara esta suspension en beneficio propio. Es más: creemos que debe darse punto de reposo á todo debate político, en tanto España sea

víctima de la epidemia que hoy lleva el luto á todas partes; pero es preciso, ante todo, que el Gobierno dé el ejemplo, que se inspire en los altos intereses que le están confiados, y en vez de desarrollar en beneficio propio esa política de miedo que para nada ha de servirle, se consagre exclusivamente á aminorar los efectos del cólera. Entonces la prensa opositora, esté seguro el Gobierno, no faltará en cumplir los deberes que las circunstancias y el patriotismo le impongan.

(El Barcelonés.)

## SECCION DE NOTICIAS

De El Barcelonés:

Madrid 3 de Agosto.

Una ingeniosa idea del director de «El Motin» ha servido para poner de manifiesto y para hacer visible el procedimiento de persecucion que el Gobierno emplea contra la prensa independiente.

Es el caso que ayer al salir á la calle los vendedores de dicho periódico se personó su director en la Puerta con un notario y este levantó la correspondiente acta en la cual da fé de haber visto á un agente de la ronda secreta arrebatarse seis manos de números de «El Motin» á un vendedor y secuestrárselas sin más ni más.

Hay que advertir que á dichas horas, las primeras de la mañana, aun no habia sido examinado el periódico en la fiscalia y por consiguiente no existian fundamentos para considerarle denunciado ni denunciado.

Y para que se vea que habia en las esferas gubernativas un propósito deliberado de impedir la circulacion de «El Motin», conviene saber que todo el número estaba dedicado á reproducir el texto del Catecismo de la doctrina cristiana del padre Ripalda y las lamentaciones de Jeremias.

Claro es que la fiscalia ó el gobierno de la provincia quedaban en un ridiculo espantoso, pues habian mandado secuestrar un número que no habian leído y que no tenia nada, absolutamente nada denunciado; pero como esta situacion era violentísima para el gobernador y para el fiscal, y como además se hacia preciso justificar de algun modo el atropello cometido con los vendedores, salieron del paso ambas autoridades denunciando... los anuncios, los mismos anuncios que «El Motin» viene publicando sin tropiezo desde hace muchos meses.

Así trata el Gobierno á la prensa, así ataca á una propiedad tan sagrada y tan respetable como el periódico. No puede llevarse á mayor extremo la iniquidad y la desaprension. Ya que no hay por fortuna y gracias á los esfuerzos de nuestro respetable amigo don Venancio Gonzalez, una ley especial para la prensa, y viendo el Gobierno que los tribunales de justicia absuelven el 99 por 100 de los periódicos denunciados, se ha propuesto tajar esa válvula de la opinion apoderándose de lo ageno contra la voluntad de su dueño.

El suceso más importante de hoy bajo el punto de vista político es un

discurso pronunciado por el señor Montero Rios en Santiago de Compostela.

Los elementos fusionistas y democráticos de aquella ciudad que han reunido sus fuerzas para constituir el gran partido liberal, obsequiaron el día 31 al eminente juriconsulto con un banquete que se verificó en la fonda Luisa.

Después de algunos brindis muy elocuentes y entusiastas llegó la vez al Sr. Montero Rios, y en medio de calurosos aplausos hizo varias declaraciones cuyo alcance y cuyo valor me mueven á reproducirlas.

Afirmó que era demócrata por entusiasmo, monárquico por conviccion y dinástico por un deber de lealtad. Hizo una rápida historia de su vida política recordando que al ver á la restauracion apoyada en las fuerzas democráticas y no en la legalidad antigua, se creyó en el caso de proclamar el sufragio universal y la soberanía de la nacion, pues ante todo debe atenderse á la voluntad de ésta.

Enumerando luego los grandes sacrificios que ha hecho para lograr la union de todos los liberales monárquicos, aseguró que si no llegaba á verla realizada, estaba firmemente decidido á abandonar la política retirándose á la vida privada; con este motivo hizo una hermosa apologia de la revolucion gloriosísima de 1868 excitando á los liberales para que olviden rencillas pasadas y miren siempre hacia delante, pues esta es la única manera de no quedarse atrás.

Por último, y esto es lo más interesante de su brindis, proclamó con entusiasmo que *el jefe indiscutible del partido liberal es el señor Sagasta* y que él, como todos los demás que militan á sus órdenes no es más sinó un soldado de fila dispuesto á obedecer al señor Sagasta, que, como general dirige las fuerzas y dará la batalla.

Al terminar su brindis dedicó sinceros elogios á los señores Alonso Martinez y Martos cuyos generosos esfuerzos unidos á la enérgica voluntad del señor Sagasta han contribuido en gran manera á la union de los liberales monárquicos.

Desde las tres y media se hallan los ministros reunidos en Consejo para ocuparse de la cuestion sanitaria, de la de consumos y de la combinacion de gobernadores; pero no puedo adelantar noticia alguna porque aun no ha terminado.—A. G. L.

Recordes Madrileños

Madrid, 3 agosto.

Hoy publicará la «Gaceta» el decreto sobre el aumento de crédito para cubrir las atenciones sanitarias.

Con este motivo, el ministro de la Gobernacion llevará á Consejo una relacion por provincias y pueblos de los que se encuentren más necesitados de recursos, é inmediatamente se darán las órdenes para que se faciliten los fondos que se concedan.

Dicen los periódicos portugueses que el señor Paul y Angulo, que se encuentra en Londres, segun ellos, se propone publicar el anunciado folleto sobre la muerte del general

Prim y el reinado de don Amadeo antes del 10 del corriente Agosto, y que en Lisboa se recibirán ejemplares de esta publicacion.

No estamos en Africa aunque lo parezca.

«El Defensor de Granada» publica un razonado artículo condoliéndose de la apatía que se nota en todas las clases sociales y el aislamiento en que dejan á la autoridad cuando tantos esfuerzos son necesarios para hacer frente con éxito á la crítica situacion en que se halla la ciudad.

No gratuitamente, ni aún pagados con jornales excesivos, encuentra el Ayuntamiento hombres que se presen-ten á practicar la caridad. Hasta el servicio médico es insuficiente, viéndose obligado el alcalde á disponer que visiten alumnos de quinto año de medicina.

Se ha dado también el vergonzoso espectáculo de apedrear á los conductores de camillas y de resistirse de una manera salvaje á los procedimientos de desinfeccion organizados por el municipio.

Añade «El Defensor», y tiene razon, que semejante proceder no es digno de un pueblo culto y cristiano.

Dice «El Noticiero»:

«Ese cantonalismo sanitario sigue, aunque en menor escala que al principio, sin que basten á hacerlo desaparecer las infinitas ordenes que á este fin trasmite á las autoridades de provincias el Sr. Villaverde.

Mientras tanto, los que viajan por España tienen la fortuna de que por antojo de que cualquier alcalde de aldea, le metan en una mazmorra y le hagan guardar la cuarentena que á la autoridad de monterilla se le antoja.»

«Por otra parte, esos lazaretos y cordones, colocados arbitrariamente sin concierto ni armonia, sin plan fijo y determinado, perjudican, no solamente á los intereses sagrados de los ciudadanos, sino tambien á la salud pública, en lugar de favorecerla, pues muy bien pueden convertirse, no reuniendo las condiciones necesarias, en verdaderos focos coléricos.

Por tales causas, todas las energias del gobierno, en este punto, nos parecerán pequeñas y escasas.»

«La Derecha», de Zaragoza, da cuenta de un hecho, que no es posible calificar. En Villanueva de Huerva había noches pasadas 90 enfermos de cólera, y el único médico de la villa, aprovechando la confusion y la oscuridad, se escapó de ella, abandonando á aquellos desgraciados. Apelaron al alcalde, y este... tambien había desaparecido. La misma conducta ha seguido el médico de Herrera, y el gobernador de Zaragoza ha pasado el tanto de culpa á los tribunales.

La desgracia se ha cebado en una infeliz familia de un modo horrible. Sabido es que el hermano del comandante Ferrandez, fusilado en Gerona hace un año, murió á consecuencia de esta gran desdicha, dejando viuda y tres hijos de corta edad. Pues bien; la viuda acaba de fallecer del cólera en Zaragoza, y los tres huerfanitos de padre y madre han sido recogidos por su tia, la viuda del fusilado.

Anteayer falleció en Granada, víctima del cólera, el general Bayle, segundo cabo de aquel distrito.

A pesar del lazareto, donde hasta el gobernador eclesiástico ha purgado cuarentena al regresar de Miranda, se ha presentado, por desgracia, el cólera en Pamplona. Los dos pe-

riódicos de aquella ciudad hablan de dos casos, en un peon caminero y en una pordiosera. «Ha llegado el momento, dice «El Eco», de que hagan las maletas cuantas personas piensan emprender el viaje en estas circunstancias.» Para evitar aglomeracion de gente, pasa á Elizondo un batallon de Cantabria. Las fuerzas que hay en Estella, pasarán á Irache.

El gobernador de Zaragoza, sabedor del paradero de los médicos de Herrera y Villanueva de Huerva que abandonaron sus respectivos pueblos dejando sin asistencia á los enfermos, ha teleografiado para que sean conducidos por la fuerza á las localidades de donde huyeron.

En la «Gaceta oficial» aparecerá hoy la anunciada combinacion de gobernadores.

Por ella resultan cesantes los gobernadores de Lugo y Soria, que son sustituidos, respectivamente, por los Sres. Huesca (D. Federico) y Aguilar; trasladado á Gobernacion el de Jaen, Sr. Lopez Guijarro y sustituido por el Sr. Elices, y nombrado para Málaga el Sr. Porrúa, que á su vez es reemplazado en Granada por el de aquella provincia, Sr. Solier.

El Sr. Porrúa tomó ayer posesion del Gobierno de Málaga, siendo probable que el Sr. Solier no llegue á trasladarse á Granada, pues acto continuo de tener conocimiento de la resolucion del gobierno, envió telegráficamente la renuncia de su cargo.

Vemos, pues, que el ministro de la Gobernacion ha procedido, en cuanto á los gobernadores rebeldes, con la energia necesaria, sin andarse con censurables contemplaciones.

Respecto á las consecuencias, han empezado ya á tocarse, segun nuestras noticias.

El Gobernador de Sevilla, Sr. Alcázar, en una conferencia telegráfica que sostuvo ayer con el señor Villaverde, le participó haber convenido con las demás autoridades locales que desaparezca el lazareto de San Jerónimo; que únicamente se sujete á los viajeros á una inspeccion facultativa, y los equipajes á fumigacion, quedando además facultado el Ayuntamiento para que los médicos de la Beneficencia Municipal puedan visitar durante algunos dias á los forasteros, en las casas que habiten, por si en aquel periodo pudieran presentar síntomas de enfermedad sospechosa.

En cuanto á los viajeros que de la inspeccion facultativa ofrezcan aquellos caracteres, serán trasladados á San Jerónimo, donde quedarán en completo aislamiento.

El nombramiento de nuevo Gobernador y el convencimiento de que el actual ministro de la Gobernacion esté resuelto y formalmente decidido á concluir con los cantones necesarios, ha influido tambien entre los malagueños lo suficiente para que se pueda presumir que loca allí á su término el reinado de los lazaretos.

Por lo pronto, el Sr. Gamir, comandante general de Málaga que se hallaba purgando cuarentena en el lazareto de Bobadilla, ha sido puesto en libertad y ha tomado ya posesion de su cargo.

En cuanto desaparezcan en absoluto los lazaretos principales el ministro, en inteligencia con los respectivos gobernadores, hará que desaparezcan tambien los demás, que no son pocos ciertamente.

De El Porvenir:

Despachos de París:

Las asociaciones liberales de provincias han decidido elegir una comision de socorros encargada de formar cuerpos de voluntarios que

vayan á asistir á los coléricos de España y recoger fondos para socorrerlos.

Se confirma que Mr. Thibouville será reemplazado, pero que tendrá un nuevo destino.

Su reemplazo se ha considerado necesario para aplacar la excitacion pública.

Mr. Ferry ha pronunciado un largo discurso para defender su politica colonial. Durante su discurso, sus adversarios políticos le han interrumpido muchas veces. Mr. Ferry ha protestado y ha querido bajar de la tribuna, pero sus amigos le han excitado á que siguiese hablando.

A peticion de Mr. Clemenceau, la discusion seguirá el jueves próximo.

El Senado ha empezado á discutir el presupuesto.

Los periódicos del partido oportunista aplauden mucho el discurso de Mr. Ferry.

El periódico «Les Debats» le califica de discurso meramente académico.

El consejo de directores del ministerio de relaciones exteriores oyó las explicaciones de Mr. Thibouville, cónsul francés en San Sebastián. El «Matin» dice hoy que el consejo las consideró satisfactorias; sin embargo, se le nombrará cónsul en otra ciudad y el señor baron Des Michels quedará de embajador en Madrid.

El «Matin» dice que despues de la celebracion del matrimonio de la hija de la reina de Inglaterra, el pueblo inglés destruyó todas las decoraciones de la capilla de Whippingham.

El «Matin» cree que esto prueba el descontento del pueblo inglés al ver que un príncipe alemán case con la última hija de la reina.

## MAHON

Varios vecinos de la calle de Santa Victoria se nos han acercado quejándose del olor insoportable que despide una pocilga que existe en aquellas inmediaciones, donde con infraccion de las ordenanzas municipales se ceban varios cerdos.

Aviso á la autoridad.

Hemos recibido el primer número de «El Ebusitano» periódico semanal que ha empezado á publicarse en Ibiza y que viene á defender los mismos principios que sostenia «La Isla».

Deseamos á la nueva publicacion mejor fortuna que su antecesora.

Llamamos la atencion de nuestros lectores acerca el anuncio del teatro principal que publicamos en el lugar correspondiente de este número.

Asegúrasenos que uno de estos dias debe parar por algun tiempo la fábrica «Industrial Mahonesa».

Sentiríamos que la noticia se confirmara.

Ayer tarde se promovió un fuerte escándalo en una casa de la Esplanada á causa del mal trato que un padre daba á su hijo.

Tuvo que intervenir en el asunto el alcalde de barrio quien logró apaciguar al enfurecido padre.

Mañana por la noche tendrá lugar en la Esplanada de Villacárlos el último de los tradicionales bailes públicos que anualmente se celebran con motivo de las fiestas de San Jaime.

Varios socios del casino «Union Artesana» de Villacárlos se han acercado á nuestra redaccion, suplicándonos demos las gracias en su nombre á los señores oficiales de la Escuadra que dieron anteanoche en aquel hermoso casino la funcion de que ayer nos ocupamos, deseando no sea la última vez que tengan ocasion de aplaudirles.

Aceptamos con gusto el encargo y apoyamos la peticion.

Ha presentado la dimision de su cargo uno los empleados en el servicio de coches fúnebres de esta ciudad, habiendo sido nombrado interinamente para dicho cargo Antonio Cánovas Pons.

La aparicion del cólera en Albacete ha sido muy repentina, pues de la noche á la mañana, como suele decirse, el martes de esta semana se presentó con gran intensidad, produciendo solo en aquel dia y en el siguiente una cifra total de 176 invasiones y 44 defunciones. Estos son los datos oficiales; pero «El Porvenir», de Albacete, tiene motivos para creer que esas cifras son, en realidad, todavía bastante mayores.

Vamos á ver como espican este fenómeno los señores contagionistas.

Se nos suplica la insercion del siguiente suelto:

Haciéndonos eco de lo dicho por «El Bien Público», en su suelto de gacetilla inserto en el número 3754 de que uno de los individuos de la Junta directiva del casino «El Progreso» censuraba á la que le precedió en la direccion del espresado casino debemos manifestar en honor de la verdad que es falso todo cuanto en el espresado suelto se refiere y que el individuo de la Junta y demás compañeros unicamente se ocupan en el cumplimiento de las obligaciones que el reglamento les impone.—M. C.

Leemos en «El Liberal» de Madrid:

«La anarquia sanitaria aumenta.

Las comarcas que ya la padecian, sufren mayores contrariedades y disgustos y atropellos cada dia.

Los pueblos que estaban libres de esta epidemia, ya han empezado á ser víctimas de ella.

A los periódicos de provincias que hacen coro á ciertas autoridades y defienden al cantonalismo sanitario, conviene recordarles:

Primero: Que Madrid ha sido el refugio de todos los emigrados de España, sin que una sola voz se levante para pedir acordonamientos.

Segundo: Que la política de libertad es caritativa y permite que unos pueblos socorran á otros, mientras que la política de aislamiento trata á los enfermos como á perros rabiosos.

Tercero: Que en Cartagena, donde ha habido lazareto y aun le hay, está haciendo la epidemia terribles estragos, y

Cuarto: Que en Hendaya no hay cordón ninguno á pesar de lo cual, en Francia á escepcion de Marsella que ya tuvo la epidemia el año pasado, no se ha presentado ni un sólo caso sospechoso.

Leemos en «El Liberal» de Madrid del lunes:

La redacción de nuestro colega «El Motín» publicó ayer un número extraordinario.

En el momento de salir en dirección de la Puerta del Sol y calles adyacentes los vendedores con los paquetes para expenderlos al público, cayeron sobre ellos los agentes de la autoridad, apoderándose de cuantos ejemplares llevaban.

El director del periódico, que había previsto la recogida, porque según parece, está arbitrariedad tiene ya numerosos precedentes, se había establecido en la Puerta del Sol, acompañado de un notario público, quien levantó acta del atropello, cometido por los agentes mencionados, que por cierto no vestían uniforme ni en algunas ocasiones han exhibido insignia alguna que les vistiera de autoridad.

Una vez recogida la edición de «El Motín» se trató como era consiguiente, de formular la correspondiente denuncia, para justificar el atropello; pero al llegar á aquel punto, pueden imaginar nuestros lectores el espanto del joven y solícito fiscal Sr. Molero, al ver que el número de nuestro satírico colega, en vez de caricatura, presentaba en las planas segunda y tercera «Las lamentaciones de Jeremías» y que en el texto se hallaba contenida una buena parte del catecismo del P. Ripalda.

El Sr. Molero, que así y todo tenía que denunciar y que dispone de recursos ingeniosísimos para complacer á sus amigos los conservadores, no tuvo más remedio que denunciar los anuncios insertos al pie de la última columna de «El Motín» y que se refieren á varios libros en venta.

El hecho no puede ser en un concepto más arbitrario y en el otro más ridículo.

Bien que estos son los signos característicos de la desdichada situación política que personifica el señor Cánovas del Castillo.

Un astrónomo italiano aventura los siguientes juicios sobre el mes de agosto:

«Continuación del período tempestuoso que comenzó el 27 de julio.

»Temporales muy fuertes al Este y Sudeste de Francia del 1 al 3.

»Del 3 al 10 calor extraordinario y cielo borrascoso; temperatura mansa en el centro y Mediodía de Europa. Atmósfera saturada de electricidad; comunicaciones telegráficas muy difíciles en Francia, España, é Italia. Graves perturbaciones atmosféricas. Violentos huracanes en Argelia y Túnez.

»Del 10 al 25 continúan las borrascas y desciende la temperatura.

»Del 25 al 2 de setiembre, lluvias torrenciales en toda la Europa meridional. Vientos fuertes en el Mediterráneo del 25 al 26 y del 29

al 30; crecimientos de ríos y torrentes; navegación difícil en el Mediterráneo. Baja la temperatura sensiblemente. Son muy probables los naufragios en el Mediterráneo Occidental.

»Resumiendo: mes borrascoso del 1 al 25; lluvioso del 25 al 31 y muy caluroso del 3 al 10»

¡¡¡La mar!!!

**Fumigaciones mortíferas.**

—Merece ser conocido el procedimiento adoptado en la Granja donde residen los reyes para la fumigación, según testimonio de uno de los víctimas de ella. Llegamos—dice—(éramos seis) á una casa de las afueras del pueblo, en una parte exterior había una pareja de la guardia civil, y á unos cincuenta pasos, rodeando una mesa al aire libre unos cinco individuos, que según después supimos, eran un médico, un boticario y el resto individuos de aquel Ayuntamiento, que desocupaban alegremente algunas botellas. Llegamos á la guardia civil, que nos dijo: «vayan ustedes á aquella puerta, que señalaban, y les fumigarán.» Vamos allá, contestamos alegremente. A la puerta se hallaba apostado un individuo que nos preguntó de donde veníamos. «De Segovia, respondimos»; pues entrén ustedes, nos dijo, y añadió después: ahí estarán ustedes treinta minutos, y cerró la puerta con llave con más prontitud que si encerrara bandidos. Apenas entramos en aquella reducida habitación, herméticamente encerrada, henchida de aires mortíferos é irrespirables, comprendimos nuestro fin cercano, porque nos ahogábamos por momentos sin poderlo ni podernos remediar unos á otros, gritando uno de nosotros: ¡¡¡Caridad!!!

La habrá, contestaron desde fuera; pero no abrían la puerta. La fatalidad nos iba estrechando, cuando uno apercibió una ventana en la habitación: abramos esa ventana, exclamamos todos, y así se ejeculó. Allí hubieran ustedes visto señores redactores, á seis individuos abalanzarse á la reja y hasta emplear los puños para llegar á ella antes que otro para respirar aquel bendito aire que el Dios de todos nos enviaba y que nos salvó. A poco rato nos abrieron la puerta y nos dejaron libres. Tres ó cuatro minutos estuvimos encerrados, y los treinta minutos que nos designaron hubieron sido el tiempo suficiente, según nuestro cálculo, para concluir y despachar con la existencia de cuatro tandas de á seis individuos. Y digo yo, ¿dónde y qué ciencia habrán estudiado los doctores R., F., G., H., y todos los demás que hayan sido la causa de la invención de éste y otros perjudiciales procedimientos? ¿La faramalla? Esa es la ciencia conservadora, infundida por Romero Robledo. Este procedimiento tiene una ventaja. Que evita el contagio, matando al individuo que pudiera llevarlo allí donde residen los reyes.

**Tomamos de un periódico de Barcelona las siguientes noticias marítimas:**

«Según telegrama recibido por la Compañía Trasatlántica, el vapor correo «Reina Mercedes» salió del puerto de Manila el día 1.º del actual, siguiendo su viaje en dirección á Singapore.

»Por otro telegrama recibido por la misma compañía se sabe que el vapor correo «Santo Domingo» que salió de Barcelona el 1.º de Julio último—llegó á Manila el 3 del corriente, sin novedad.

»Asimismo, según telegrama, se comunica que el vapor correo «Isla de Panay», de la propia compañía, salió ayer de Port-Said sin novedad alguna, con rumbo á este puerto, al cual es probable llegue el próximo domingo.

**El Banco de Barcelona ha acordado repartir un dividendo activo de 11'50 pesetas por acción, por los beneficios del último semestre.**

### BOLSA DE MADRID

6 de Agosto.

4 por 100 interior perpétuo. . . 59'400  
4 por 100 amortizable . . . 78'100  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 87'650

### BOLSA DE BARCELONA

6 de Agosto.

4 por 100 interior. . . . . 59'350  
4 por 100 exterior. . . . . 58'850  
4 por 100 amortizable . . . . . 00'000  
Billetes hipotecarios de Cuba. 87'500  
Banco Hispano Colonial . . . 45'150  
Crédito Mercantil. . . . . 45'000  
Banco de Cataluña . . . . . 18'870  
Acciones ferrocarril Francia. 34'870  
Id. Norte . . . . . 102'000  
Id. Orense. . . . . 18'120  
Obligaciones Francia. . . . . 59'880  
Id. Orense. . . . . 44'370  
Id. Almansa . . . . . 52'870  
Id. Norte . . . . . 69'620

### CARTAS DEL INTERIOR

Ciudadela 6 Agosto de 1885.

Sr. Director de EL LIBERAL  
Estimado amigo: El papelucho de ayer, si bien ya viene un poco más templado con respecto á mi persona, no por eso dejó su afición á aquello de osos, monos, cerdos, patas, tripas, tomo, barriga, refiriéndole Sr. Director lo que ya le dije en la otra, que «la cabra siempre tira al monte». Si los redactores del «Vigía» tuviesen á bien escucharme les aconsejaría que fuesen á aclimatarse en el jardín Zoológico que existe en Madrid, seguro de que causarían envidia á los seres que en dicho punto se encuentran.

También copia un párrafo de mi última correspondencia en que le decía que ciertas personas se extrañaban de que el papelucho ya no hablase de D. Pedro Abril, se desahoga diciéndome que no tengo caletre, que no sé gramática y otras razones que suelen usar las mujeres de vecindad. También dice si en esto hablo por iniciativa propia, ó por ajenas sugerencias añadiendo que le provoqué á que hable de ciertos asuntos... pues hable, hable, señor chupa-lámparas que mucha luz se necesita para que el pueblo ciudadelano y Menorca entera pueda juzgar con conocimiento de causa. Respecto de que si en eso hablo por ajenas sugerencias le diré despreciable papelucho, que el correspondiente de EL LIBERAL no pertenezca á esa turba de hipócritas que venden su conciencia al que mejor les paga.

Escritas las anteriores líneas y estando sentado en el portal de mi casa ha pasado un chiquillo con un «Vigía» en la mano y que ya tenía medio destrozado cantando sino recuerdo mal la siguiente canción:

Vuestras fuerzas ya no tienen apoyo,  
Y sin razón se las mira,  
Vuestro reinado ya espira,  
Vuestra historia ya pasó.

Aviso al «Vigía» por si tiene á bien corregir dicha canción, pues como sus redactores son tan gramaticales... y esta canción tal vez se hará muy popular... no dejarán de hacer un bien á los chiquillos ciudadelanos.

Estos días se ha dejado sentir en esta población un calor insoportable habiendo llegado el termómetro á los 30 grados.

Las noticias que han circulado respecto al estado poco satisfactorio de la salud pública en Barcelona, han producido bastante alarma. Estos días ha llegado de dicho punto, siendo sometido á observación en nuestro puerto el pailebot «Paloma» habiendo causado general disgusto que no se le haya destinado al lazareto de Mahon, con mucha más razón cuando dicho buque lleva bastante carga de género contumaz. De desear sería que el comercio comprendiera sus verdaderos intereses, no sea que por un pequeño egoísmo la población haya de sentir los sensibles consecuencias de la terrible epidemia.

De V. affmo.

El Corresponsal.

### REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon 6 Agosto de 1885.

Muy Sr. nuestro: con verdadero disgusto hemos leído en la publicación que V. tan dignamente dirige, la especie de que los empleados en las Oficinas públicas de esta ciudad tratan de solicitar disminución de trabajo y aumento de sueldo.

Esta ilustrada Redacción habrá sido sorprendida por algún mal intencionado, pues los escribientes que, como los infrascritos, cifran su profesión en el trabajo de su respectiva oficina; nos consta que no han pensado ni pensarán probablemente en solicitar las concesiones que supone el sueldo aludido.

Así pues, el autor de la noticia no ha podido referirse sino á algún miembro espúreo de la clase de escribientes. Los infrascritos no necesitan de las horas que pasan en la oficinas para ocupaciones ó especulaciones de género muy distinto y aun contrario á las de su profesión: luego el deseo de que se reduzcan las horas de trabajo únicamente podrían abrigarlo los que so capa de escribientes de oficinas públicas, hacen su agosto aprovechándose de su posición para exprimir el bolsillo de los contribuyentes.

Esperamos de su bondad que se servirá dar cabida á este remitido en las columnas de su periódico, á fin de que la verdad quede en su lugar, y anticipándole las más afectuosas gracias se repiten de sus seguros servidores

Q. B. S. M.

Varios escribientes.

### Crónica marítima.

Buques entrados

Día 6

De Cullera laud «Virgen del Remedio», pat. Manuel Mas, con 6 trip. y arroz.

Buques despachados

Día 7

Para la Garrucha bal. «María Antonieta», pat. Domingo Rodríguez, con 6 trip. y efectos.

### TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 7, 10-45 n.

En Madrid han ocurrido 33 invasiones y 31 defunciones.

Faltan telegramas de las provincias epidemiadas.

Aumenta el cólera en Marsella.

Desmiéntese exista en París.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

## SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

### Ayuntamiento de Mahon Reemplazos

Formado el alistamiento de los mozos sujetos al próximo reemplazo del Ejército, con arreglo á las disposiciones de la real orden circular de 13 de Julio último, queda espuesta al público en la Secretaría de esta Corporación, la copia de dicho alistamiento, á fin de que puedan presentarse las reclamaciones á que haya lugar el día 9 del corriente á las once de su mañana, en que se dará principio á la rectificación.

Mahon 4 Agosto de 1885.—El Alcalde-Presidente, Sebastian Vinent.

El día 9 del corriente mes, á las once de su mañana, dará principio este Ayuntamiento á la rectificación del alistamiento de los mozos sujetos al próximo reemplazo del ejército.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados, y á fin de que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar.

Mahon 4 Agosto de 1885.—El Alcalde-Presidente, Sebastian Vinent.

### HISTORIA

DE LA

## ISLA DE MENORCA

POR

D. Pedro Riudavets y Tudury

#### Condiciones de la publicacion

La obra constará de unos 200 pliegos de á 8 páginas cada uno del tamaño cuarto español y al precio de 25 cént. de peseta cada reparto semanal de dos pliegos de impresion, dándose gratis los pliegos que escedan del espresado número.

#### Puntos de suscripcion en la isla

MAHON, imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25.  
» librería de A. Sintés, Deyá, 4.  
ALAYOR, D. Bernardo Riudavets.  
CIUDADELA, imprenta de S. Fábregues.  
Los señores del continente que deseen suscribirse pueden hacerlo dirigiéndose á cualquiera de los señores indicados, remitiendo por adelantado el importe de algunas entregas.

## Pérdida

El jueves se estravió, desde la iglesia del Carmen á la calle de Isabel II un pequeño reloj remontoir de plata con una cadenilla de oro.

Se gratificará su devolucion al que lo presente en la imprenta de este periódico.

### En venta

Lo está la casa núm. 6 de la plaza de la Arravaleta de esta ciudad. Para informes dirigirse en la misma casa ó al Notario D. Francisco Audreu y Pons.

### En venta

Lo está la casa calle de la Concepcion núm. 5.  
Informarán, Agencia Sintés Cardona, Nueva, 24.

### Para vender

Lo está un almacén situado á la punta de Levante llamada Punta de Calafiguera, lindante con el de los baños de Vista Alegre, y contiene bajos, primer piso, con jardín, pozo y cisterna; y además hay un bote con todos sus utensilios.

También una casa con jardín calle de Bellavista, sin número, que da al frente de la Concepcion.

Informarán calle del Castillo número 106.

## Sidra

Excelente atemperante  
á un real de vellón la botella

Confitería El Águila de Oro

Plaza del Principe núm. 9

Al por mayor se hace un descuento de consideracion.

NOTA. El indicado precio es sin el del envase.

### Para alquilar

Lo está la casa calle de la Reina, 1. Informarán, Castillo, 72.

## Agencia de MATERIALES DE ASBESTOS

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espended á los precios siguientes:

Tapeles de hule para mesas redondas de 45 por 45 puñs. á 26 rs.  
— de 54 por 54 — á 32 »  
— de 18 y 1/2 — á 12'50 metro lineal.  
— de 22 y 1/2 — á 15 » — — —  
— de Sillentium para comedor de 72 por 72 — á 94 »  
Polvos para limpiar metales . . . . . á 5 » paquete.  
Cepillos para limpiar metales. . . . . á 10 » uno.

Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.

**Depósito esclusivo en Ciudadela**

**Imprenta de Salvador Fábregues**

## Gran rebaja de precios

Siguiendo la costumbre de las temporadas anteriores el

## BAZAR CANET

desea saldar las pocas existencias que le quedan y ha resuelto rebajar el precio de los trajes de la siguiente manera:

Los de 35 pesetas. . . . .	á 30
Los de 30 » . . . . .	á 25
Los de 25 » . . . . .	á 20
Los de 20 » . . . . .	á 16

## ¡Fíjense!

¡que esto es un verdadero regalo al público!

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soler, Palou.

## Cuantos padezcan de la boca

### Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar

**Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa**

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamas puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Fábrica de Jabon

en la que se espended á precios no conocidos en esta por su buena calidad y baratura.

Por arrobas

Jabon blanco de 1.ª á . . . . . 17 rs. plata  
Id. amarillo de 1.ª á . . . . . 14 » »

Por libras

Jabon blanco de 1.ª á . . . . . 14 céns. de esc.  
Id. amarillo de 1.ª á . . . . . 12 » »

**Casa de Luis Montoya**

9, Santa Catalina, 9.—MAHON

## Para Argel directamente

saldrá á últimos del mes actual el vapor-correo «Nuevo Mahonés» al mando del capitán D. Miguel Tudury.

Admitirá carga á flete y pasajeros, á los mismos precios que la Empresa tiene tarifados entre Mahon y Barcelona, menos el 15 por 100 sobre el importe del pasaje que no deben pagar los señores pasajeros.

Antes de la última semana del corriente se fijará el día y hora de salida.

Mahon 3 Agosto de 1885.—La Administración.

### En venta

Lo está la casa situada en esta ciudad calle del Castillo núm. 105. Informará el Notario D. Pedro Orfita, plaza de la Constitucion núm. 14.

## ¡Foch y Fum!

Cuadro de costums en forma de zarzuela en tres actos y en vers per *Juan Beneyam*.

**Precio 3 reales**

Se vende en la librería de Gabriel Bals, calle de Hannover número 33, Mahon.

### Subasta

El día 30 de Agosto á las once de la mañana se venderá en licitacion verbal en el despacho del Notario don José Vinent y Seguí y á voluntad de su dueño, las casas núm. 32 de la calle del Castillo y la del número 21 y 23 de la de Santa Eulalia de esta ciudad, con sujecion á las condiciones que con los titulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

## Fábrica de pianos Wirth

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahon.

## TEATRO

Debiendo darse principio el día 22 del corriente, á la representacion de una serie de obras dramáticas, bajo la direccion del primer actor D. Rafael M.º del Castillo, se abre un abono para 15 funciones, dividido en series de á 5 cada una, el cual queda abierto en la consergería del Teatro.

Los precios que deben rejir, son los siguientes:

**Precio de abono por cinco funciones**  
Palcos primer piso..... 25'00 plas.  
Id. plateas..... 15'00 »  
Id. segundo piso..... 15'00 »  
Id. tercer piso..... 7'50 »  
Butaca..... 2'50 »  
Silla..... 1'25 »

**Precio de taquilla por función**  
Palcos primer piso..... 6'00 plas.  
Id. plateas..... 4'00 »  
Id. segundo piso..... 4'00 »  
Id. tercer piso..... 2'00 »  
Butaca..... 75 »  
Silla..... 37 »  
Entrada..... 50 »  
Media entrada..... 25 »

#### OBSERVACIONES

A los señores abonados de la temporada de ópera anterior, se les reservarán sus respectivas localidades hasta el día 12 del corriente á las 12 de su mañana.

A los señores militares y empleados que se ausenten de esta ciudad, se les devolverá el importe de las localidades que hubieren satisfecho por adelantado.

Oportunamente se anunciará el cierre del abono.—La empresa.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.